

## PRESENTACIÓN

Si se parte de que el municipio está compuesto por un grupo social, asentado en un territorio con un gobierno autónomo propio, sometido a un orden jurídico específico, es de gran importancia que en el campo del derecho y de la gestión pública se sepa con claridad cuáles son -o deben ser- las atribuciones de los municipios.

Con el propósito de justipreciar la importancia de la institución del municipio es pertinente recordar que en el seno de la figura de gobierno autónomo se encuentran sus fines, lo que se traduce, entre otras, en la obligación correlativa del municipio a otorgar servicios públicos.

La historia ha mostrado que el municipio que cuenta con suficiente autonomía en las vertientes: jurídica, política, financiera y de gestión, asegura la realización de sus fines y el desarrollo de los individuos que lo integran. Su estudio representa una importante herramienta para estimar en su justa medida la importancia, los logros y las perspectivas de la función pública.

El análisis y adecuado tratamiento de los temas jurídicos relativos a los servicios públicos municipales constituye objeto prioritario de estudio tanto para el derecho administrativo como para la disciplina de la administración pública que tiene que orientar sus esfuerzos para alcanzar mejores niveles de eficiencia.

Conscientes de esta tarea de reflexión crítica que hermana dos disciplinas de estudio, estrechamente relacionadas es que el Instituto Nacional de Administración Pública (INAP) y el Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la Universidad Nacional Autónoma de México convinieron la publicación de esta obra confiando en su utilidad para quienes deseen acercarse al conocimiento del tema, para quienes tienen a su cargo la responsabilidad de un servicio público municipal, como para quienes tengan la intención de continuar su estudio en búsqueda de nuevos desarrollos en la materia.

*Servicios públicos municipales* es la obra de un reconocido académico y distinguido administrativista que a través de la reflexión crítica y propuesta realista, analiza la conformación, organización y funcionamiento del municipio, su gobierno y su administración, en sus páginas se retoma el sentido original del precepto constitucional formulado por el constituyente como búsqueda de verdadera autonomía y aseguramiento de mejor calidad de vida.

En la obra se expresan una amplia gama de referencias históricas, vertientes conceptuales, teorías jurídicas, clasificaciones, análisis de diferencias, convergencias y comparativos que reflejan el compromiso del autor, a quien agradecemos su generoso y desinteresado esfuerzo. Gracias a ello se concreta el anhelo de contribuir al conocimiento del marco jurídico y el régimen de los servicios públicos municipales, a través de la edición del libro que ahora tiene el lector en sus manos.

La contribución del Instituto de Investigaciones Jurídicas a la consecución de un mejor Estado de derecho, va más allá del enriquecimiento de la cultura jurídica en México al procurar la difusión de un conocimiento más profundo enfocado a la solución de los problemas nacionales.

Por su parte, el Instituto Nacional de Administración Pública cumple cabalmente su misión de servir a la sociedad contribuyendo a que el Estado que la representa sea eficaz y eficiente y cuente con una administración pública moderna, honesta y profesional.

En ambas instituciones se realizan actividades de investigación y de difusión del conocimiento que han contribuido significativamente al desarrollo jurídico y administrativo del país y que les han granjeado un amplio prestigio en el medio académico

nacional e internacional.

Sabemos que esta publicación tendrá una buena recepción no solamente por la calidad de la investigación, sino por su actualidad y oportunidad que pueden constituir-la en un fuerte impulsor de los avances que en materia de reformas se realicen en un futuro al artículo 115 constitucional. El INAP y el Instituto de Investigaciones Jurídicas consideran que la obra del Dr. Jorge Fernández Ruiz será de gran utilidad para estudiantes, académicos, investigadores, servidores públicos de los tres órdenes de gobierno y público en general y que los conocimientos que de la obra puedan desprenderse contribuirán a la consolidación de un municipio que sirva mejor a la ciudadanía.

**Dr. Diego Valadés**

**Director del Instituto de  
Investigaciones Jurídicas de la UNAM**

**Dr. José Natividad González Parás**

**Presidente del Consejo Directivo del INAP**